
和平窗口正開啟 中方支持美俄所達共識
王毅南非出席G20外長會 強調願為烏克蘭危機政治解決續發揮建設性作用

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間2

月20日，中共中央政治局委員、外交部長王

毅在約翰內斯堡出席二十國集團外長會。南

非外長拉莫拉主持會議。二十國集團各成員

和嘉賓國外長、聯合國副秘書長等國際組織

負責人與會。關於烏克蘭危機，王毅指出，

最近和談的呼聲不斷上升，和平的窗口正在

開啟。中方支持一切致力於和平的努力，包

括最近美俄達成的共識，期待各當事方能夠

找到照顧彼此關切、可持續和持久的解決方

案。中方願根據當事方的要求，考慮國際社

會尤其是全球南方國家的關切，為危機政治

解決繼續發揮建設性作用。
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王毅說，當今國際形勢變亂交織，地區衝突動盪頻
發，全球安全赤字有增無減。二十國集團有必要

重溫里約熱內盧峰會共識，共同做維護世界和平穩定
的力量，攜手構建一個更加安全的世界。王毅就此提
出中方建議。

堅持通過對話談判解決分歧
一是共同做世界和平的守護者。要相互尊重主權和

領土完整，尊重各國自主選擇的發展道路和社會制
度。堅持通過對話談判，以和平方式解決國家間分歧
和國際地區熱點，不搞陣營對抗、不干涉別國內政。
和平共處五項原則在當前形勢下仍具有旺盛生命力。
二是共同做普遍安全的締造者。人類是命運共同

體。習近平主席提出全球安全倡議，倡導共同、綜
合、合作、可持續的安全觀，走對話而不對抗、結伴
而不結盟、共贏而非零和的新型安全之路，共同應對
各種傳統和非傳統安全風險挑戰。中方願就此同各方
加強交流與合作。
三是共同做多邊主義的捍衛者。國際形勢越複雜，

全球挑戰越突出，越要維護聯合國權威，發揮聯合國
作用。我們要把二十國集團外長發起的「全球治理改
革行動倡議」變為行動，堅定維護以聯合國為核心的
國際體系、以國際法為基礎的國際秩序、以聯合國憲
章宗旨和原則為基礎的國際關係基本準則。
關於烏克蘭危機，王毅指出，最近和談的呼聲不斷

上升，和平的窗口正在開啟。儘管各方立場不盡一
致，複雜問題難有簡單解決辦法，但對話總比對抗
好，和談總比打仗好。中國始終主張危機盡早和平解
決，始終按照習近平主席提出的「四個應該」積極勸

和促談。中方支持一切致力於和平的努力，包括最近
美俄達成的共識，期待各當事方能夠找到照顧彼此關
切、可持續和持久的解決方案。中方願根據當事方的
要求，考慮國際社會尤其是全球南方國家的關切，為
危機政治解決繼續發揮建設性作用。

加沙停火協議須連續有效執行
關於當前中東局勢，王毅表示，加沙停火協議必須

得到連續有效執行。「巴人治巴」是加沙戰後治理應
當堅持的重要原則，「兩國方案」是唯一可行的解決
方案。巴勒斯坦問題不能再次被邊緣化。國際社會應
尊重敘利亞人民的選擇，同時要嚴防極端勢力在敘流
竄坐大，不能讓暴恐分子在敘有容身之地。
王毅強調，今年是二十國集團的「非洲時刻」。我們
應該傾聽非洲聲音，重視非洲關切，支持非洲行動，為
非洲的和平與發展作出更大貢獻。中方堅定支持非洲人
民自主解決非洲問題，反對外部勢力干涉非洲國家內
政，相信非洲人民有智慧、有能力、也有權利處理好自
己的事情，非盟「消弭槍聲」目標一定能夠實現。
會議期間，王毅還分別會見了俄羅斯、沙特、土耳

其等各國外長。

香港文匯報訊 綜合央視網、長安街
知事及澎湃新聞報道，2月21日，中央
紀委國家監委網站發布消息，十四屆全
國人大常委會委員、農業與農村委員會
副主任委員蔣超良涉嫌嚴重違紀違法，
目前正接受中央紀委國家監委紀律審查
和監察調查。
蔣超良1957年8月出生，曾任湖北省
副省長，交通銀行董事長、黨委書記，
國家開發銀行黨委副書記、副董事長、
行長，中國農業銀行黨委書記、董事長
等職，於2014年 8月任吉林省委副書
記，同年10月獲任省長。
2016年 10月，蔣超良跨省履新湖北

省委書記，至2020年2月卸任。2021年
8月，蔣超良獲任十三屆全國人大農業
與農村委員會副主任委員。2023 年 3
月，蔣超良繼續擔任十四屆全國人大常
委會委員、農業與農村委員會副主任委
員。

今年已有6中管幹部被查
隨着蔣超良落馬，中央紀委國家監委
今年已通報6名中管幹部被查。此前5
人分別是：國家煙草專賣局原黨組成
員、副局長張天峰，十四屆全國政協常
委、農業和農村委員會副主任齊扎拉，
安徽省政協黨組成員、副主席周喜安，
中國兵器裝備集團有限公司黨組成員、
副總經理劉衛東以及內蒙古自治區政協
原黨組副書記、副主席王中和。

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）最高
人民檢察院、中國證券監督管理委員會21日在
京聯合舉行「依法從嚴打擊證券違法犯罪促進資
本市場健康穩定發展」新聞發布會，進一步明確
監管層面對依法從嚴打擊證券違法犯罪的部署規
劃與動作。據介紹，證監會去年罰沒款153億元
（人民幣，下同），其中對恒大地產財務造假案
罰款超40億元，會同財政部對恒大地產案審計
機構開出4.41億元的同類案件「史上最大」罰
單。證監會方面表示，下一步將持續加強打擊財
務造假、操縱市場，同時提升違法違規發現能
力。
中國證券監督管理委員會黨委委員、副主席李

明在發布會上表示，近年來，證監會堅持有法必
依、執法必嚴、違法必究，切實維護資本市場
法律的權威和尊嚴，不斷增強廣大投資者的安
全感。

對恒大案處4.41億「史上最大」罰單
他指出，欺詐發行、財務造假、操縱市場等
違法行為擾亂破壞市場秩序，侵蝕市場信用根
基，甚至還會誘發金融風險，嚴重侵害民眾利
益，嚴重打擊投資者信心。而證監會稽查執法的
職責使命，就是遵循反證券欺詐的基本邏輯，通
過懲治違法「已然」，震懾違法「未然」，激濁
揚清，修復信用，為資本市場公平秩序保駕護
航，為廣大投資者根本利益提供堅強有力的法治
保障。

李明說，證監會保持執法定力，以
「零容忍」態度處理了一批典型案件，
有力整肅各類違法，深度淨化市場環
境。他介紹，證監會去年辦理各類案件
739件，作出處罰決定592份，罰沒款
153億元，超過上一年兩倍，其中對恒大
地產財務造假案罰款超40億元，會同財
政部對恒大地產案審計機構開出4.41億
元的同類案件「史上最大」罰單。
此外，2024年查處包括財務造假在內

的信息披露違法案件135件，同比增長
17%，居各類案件數量之首；處罰操縱
市場案42件，案均罰沒款約1.2億元，居
各類案件罰沒金額之首。他強調，今
後，對這兩類違法的打擊力度還將持續
加強。
證監會行政處罰委員會辦公室主任何艷春亦

在發布會上表示，證監會將通過非現場監管、
現場檢查、輿情監測、投訴舉報處理等多渠道
識別造假線索，特別是完善線索舉報獎勵制度，
切實發揮內部「吹哨人」的作用，緊盯財務洗
澡、業績變臉、異常換所等可疑跡象，提升違法
違規發現能力，優化調查流程，提高處罰效率，
持續鞏固並不斷強化「嚴」的氛圍。同時，將推
動進一步加強民事賠償和刑事打擊，強化立體追
責。
「需要說明的是，上市公司是我國企業的優秀

代表，實施財務造假的只是其中極少數。」何艷

春指出，隨着監管執法的不斷強化，以前積累的
問題正在加快暴露、出清，並且資本市場面臨的
形勢仍然複雜多變，外部輸入性風險加大，與內
部風險因素交織疊加，個別上市公司及其大股
東、實控人因經營困難、退市保殼等，仍可能鋌
而走險，實施財務造假。

不影響中國資本市場高質量發展大局
他表示，減存量、遏增量需要有一個過程，預

計未來一段時期內仍有一定數量的財務造假案
件，但這並不影響中國資本市場高質量發展的大
局。「我們堅信，上市公司總體質量和投資價值
將不斷提高。」他說。
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證監會：將續加強打擊財務造假及操縱市場

王毅展望
二十國集團合作目標

王毅結合峰會「團結、平等、可持

續」主題，就二十國集團下階段合作目

標提出中方建議：

一是以「團結」築牢二十國集團合
作之基

●堅持求同存異、聚同化異，不搞分裂
對立，反對集團對抗。大國應發揮表
率作用，推動全球經濟治理體系改
革，提升全球南方代表性和話語權。
合力建設開放型世界經濟，共同反對
單邊主義、保護主義，推動經濟全球
化朝着更加普惠包容的方向發展。

二是以「平等」賦能二十國集團前
行之路

●堅持共商共建共享，視彼此為夥伴而非
對手，視彼此的發展為機遇而非挑戰。
中方支持南非設立「人工智能」任務
組，支持舉辦非洲人工智能全球峰
會，歡迎各方來華出席2025年世界人
工智能大會，歡迎更多國家和國際組
織參與「開放科學國際合作倡議」。

三是以「可持續發展」開闢二十國
集團新前景

●繼續將發展議題置於二十國集團議
程優先位置，把多邊主義精神轉化
為可持續發展的具體行動。中方支
持減災、債務可持續性、公正能源轉
型、關鍵礦產等優先領域合作，探討
降低發展中國家融資成本，按照「共
同行動、公平負擔」原則，幫助發
展中國家減輕債務負擔。

來源：新華社

烏克蘭危機近期備受關

注，當地時間 2 月 20 日，

中共中央政治局委員、外交部長王毅在南非約

翰內斯堡出席二十國集團外長會期間會見俄羅

斯外長拉夫羅夫時闡述了中方一貫立場，表示

中方將繼續為勸和促談、政治解決危機發揮建

設性作用。

知名國際問題專家、中國人民大學國際事務研

究所所長王義桅接受香港文匯報採訪時強調，中

方在烏克蘭危機上立場是一貫的、明確的。自危

機爆發以來，中方自始至終強調盡早停戰，構建

可持續、公正合理的歐洲安全秩序。

王義桅指出，中國不是俄烏衝突當事方，從衝

突伊始，中方就呼籲盡早停戰、止戰，推動俄烏

達成協議，構建兼顧各方關切的歐洲安全框架。

中方願為停戰及歐洲安全作貢獻，尊重各方安全

關切與國家主權、領土完整。

在解決烏克蘭危機方面，王義桅表示，中方還

可發揮更多作用。比如，作為聯合國安理會五常

之一，中國能為烏克蘭未來安全保障助力；在衝

突解決過程及後續的維和、重建，乃至整個歐洲

安全事務中，中國都可以做重要參與者。中方希

望尊重各方安全關切，促成平衡的安全安排。

「中方始終將俄烏衝突放在整個歐洲安全秩序和

戰後國際秩序大框架下考慮 。」

軍事專家宋忠平對香港文匯報表示，在烏克

蘭危機問題上，中國會一如既往地促和勸談，

同時也會在聯合國安理會層面，包括其他國際

機制層面來協助俄烏之間盡快達成和平協議。

中國之前所提出來的12 點和平建議，到現在都

是有效的，希望當事方能夠各讓一步，最終實

現俄烏和平，這才符合地區乃至世界和平穩定

的共同利益需求。

●香港文匯報記者 馬靜 北京報道

香港文匯報訊 據新華社報道，2月21日，中美經貿
中方牽頭人、國務院副總理何立峰應約與美國財政部
部長貝森特舉行視頻通話，雙方圍繞落實中美元首通
話共識，就中美經濟領域重要問題深入交換意見。雙
方均認同中美經貿關係的重要性，雙方同意就彼此關
心的問題繼續保持溝通。中方就近期美對華加徵關稅
等限制措施表達嚴正關切。
中國官方近期持續對美國的限制措施表明立場。在

20日舉行的商務部例會上，商務部新聞發言人何亞東
說，美方提出的「對等關稅」做法一旦落地，必然嚴
重破壞以最惠國待遇等規則為基礎的多邊貿易體制，
對全球供應鏈造成衝擊，也給正常的國際經貿活動帶
來巨大不確定性，很多國家明確表示反對。中方敦促
美方不要動輒揮舞「關稅大棒」，把關稅作為工具四

處搞脅迫。
世界貿易組織當地時間18日在瑞士日內瓦召開總理
事會2025年度第一次會議，中方主動設置議題，在會
議上對美方單邊加徵關稅做法及其惡劣影響表達嚴重
關切，要求美方取消相關做法，並呼籲各方以切實行
動維護以規則為基礎的多邊貿易體制，引發各方強烈
共鳴。
歐盟、加拿大、巴西、俄羅斯等超過30個世貿組織

成員發言對美方單邊主義做法表達嚴重關切。
歐盟常駐世貿組織代表若昂．阿吉亞爾．馬查多表

示，多邊貿易體制當前正在受到「攻擊」，美方宣布將
要採取徵收鋼鋁關稅和「對等關稅」的政策，是朝着錯
誤方向邁出的一步。這種做法既不合法，在經濟上也得
不償失。

●證監會表示，上市公司總體質量和投資價值將不斷提
高。圖為深圳證券交易所。 資料圖片

中方冀尊重各方關切 促成平衡的安全安排 何立峰與美財長視頻通話
就美近期對華加徵關稅表嚴正關切專家解讀
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●二十國集團外長會會場外景。 新華社


